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香港文匯報訊（記者 陳庭佳、鄭治祖）
全國人大常委會法工委副主任、香港基本法
委員會副主任張榮順昨日表示，香港基本法
並非給某些勢力提供舞台奪取香港管治權。
行政會議成員、港區全國人大代表鄭耀棠認
為，張榮順所指的「某些勢力」，是指香港
反對派及外國勢力，其說法顯示中央政府處
理香港政改時，會考慮國家安全。

中央推港政改 考慮國家安全
鄭耀棠昨日在出席一活動時認為，張榮順
所指的「某些勢力」，是指香港反對派及外國
勢力，「事實上香港成為國際情報中心，好多
各方面嘅力量都係透過香港搜集各方面嘅情
報，包括對中國嘅情報。我相信好多人會知道
呢樣嘢，但好多人唔去直接講呢啲嘢。」
他指出，張榮順的說法，是表明處理政
改時會考慮國家發展及安全，不限制或優
待任何人，「北京（中央）政府而家講呢
個題目，係考慮到國家安全，而家香港有
啲人並唔依法去做事，自己做一套。自己
做一套係唔得嘅，我哋唔可以容許一個違
法嘅選舉。」
香港反對派聲稱政改「袋住先可能袋一
世」，鄭耀棠批評他們危言聳聽，他們聲稱
中央不守承諾是「屈人」，而世界上所有民
主國家及地區的選舉模式都不是「一次

過」，而是不斷完善。被問到中央是否需要
承諾特首普選日後仍有優化空間，他則認為
沒有需要，因為香港基本法已寫明特首普選
制度是循序漸進，中央必會按照法律及程序
辦事。
鄭耀棠強調，香港反對派不可逆民意否決

政改，否則會成為「雙普選」的劊子手。他
對政改能否通過抱審慎樂觀，指目前不應只
爭取四五名反對派立法會議員支持，反對派
政黨全體都要支持。

李國章：現時社會非常分化
李國章昨日在一個公開場合接受傳媒訪問

時，被問到香港目前是否有些勢力在爭奪管
治權時說「現在不是」，但現在可以看到香
港社會非常分化，部分人以私人攻擊來表達
意見，是很不健康的狀態。
被追問到他如何理解「某些勢力」時，李

國章指出，香港社會現在看的，不只是香港
問題這麼簡單，而是世界政治問題：「911
事件」後，美國第一次在自己本土上被人襲
擊，神經受到打擊，他們就有行動回擊恐怖
分子，派兵到阿富汗、伊拉克，但是行動不
成功，現在要退兵，於是美國現在在想，如
何在世界不同地方穩定美國的勢力，「他們
的方法，就是讓敘利亞、利比亞、埃及等多
個地方搞內戰。」

全國港澳研究會、香港基本法澳門基本
法研究會29日在人民大會堂舉行紀念

香港基本法頒布25周年座談會。來自內地
與香港的50餘位政界、學界知名人士、專
家學者參會，就香港基本法歷史和現實意
義及如何全面準確貫徹基本法等方面展開
座談。

分享實施基本法「三體會」
作為香港基本法起草和實施歷程的參與
者、見證者，張榮順在講話中與大家分享了
對香港基本法實施的三點體會：
第一，理解和執行基本法的規定，要有國

家觀念。香港基本法是中國的法律，在中國
的領土上實施，怎麼理解和執行基本法，必
須也只能站在中國的立場，必須要有國家觀
念。張榮順稱，「只有站在中國人的立場，
有鮮明的國家觀念，我們才能明確『一國兩
制』是甚麼，不是甚麼，從而在根本問題上
明辨是非，堅持原則。」
張榮順特別強調，實行「一國兩制」方針
政策，保持香港的特殊地位，是為了更好地
維護香港居民的根本利益，更好地實現國家
發展戰略目標，而不是要給某些勢力提供一
個空間，讓他們可以在香港為所欲為，損害
香港的根本利益，並進而阻礙國家發展戰略
目標的實現。
「基本法規定的特別行政區制度是國家對
香港行使主權，實施管治的具體制度，是為了
更好地實現國家治理，更好地實現包括香港同
胞在內的全體中國人民的根本利益，而不是為
某些勢力提供舞台，讓其有機會奪取香港的管
治權，進而把香港變成一個獨立政治實體，或
者改變國家的根本制度。」他說。

張榮順表示，基本法是根據中國憲法制定
的，二者一起構成香港特別行政區的憲制基
礎。基本法的每一項規定都是為了實施憲
法，把憲法的規定落到實處，而不是像某些
人所說，憲法在香港沒有法律效力，通過排
斥憲法，進而達到排斥國家主權和中央管治
權的目的。
第二，理解和執行基本法的規定，要有制

度自信。「一國兩制」是一項偉大構想，為
了使其能夠行得通，香港基本法有着許多制
度創新，其中有些制度在內地和世界其他地
方都找不到。
張榮順強調，凡是需要制度創新的地方，

都是遇到現成的制度無法解決的問題。任何
制度創新，都必須堅定地付諸實踐，言必
行，行必果。堅定不移地貫徹落實基本法，
嚴格按照基本法辦事，難的不是遵守一般性
規定，而是這些具有制度創新的規定。任何
對這些規定的質疑，重啟已經結束的爭論，
結果只能是原地轉圈，這不是解決問題之
道，不是推動歷史進步之道。
他說，任何制度創新當然有可能成功，也

有可能失敗，我們是堅信基本法的制度創新
是能夠成功的，但最終要用事實來說話。
第三，理解和執行基本法的規定，要有明

確目標。貫徹落實好基本法的總目標是維護
國家的主權、安全和發展利益，保持香港長
期繁榮穩定。實現這個總目標，要靠基本法
提供的基礎和保障，更要靠廣大香港居民同
心協力，建設和發展香港。
「基本法已在香港實施了18年，我真誠希

望香港社會少一些爭論，多一些實幹，在愛
國愛港偉大旗幟下團結起來，共同創造更加
美好的未來。」張榮順說。

香港文匯報訊（記者 馬靜、
葛沖，實習記者 任芳頡、許一
傑 北京報道）國務院港澳辦副
主任周波昨日在出席香港基本法
頒布25周年座談會時表示，實
踐證明，任何偏離法治軌道，違
反憲法和香港基本法的行為都不
可能解決問題，都會激化矛盾，
都會撕裂社會，也都不會得到廣
大香港市民和內地民眾支持。只
有在憲法和基本法的框架下，本
着理性務實的態度和以法治的方
式才能找到解決之道。

憲法基本法是港法治基礎
周波昨日在講話中重申，憲法和基本法是「一國兩制」的憲

制基礎。他說，「一國兩制」開啟了香港法治的全新時代。最
大的特點是憲制基礎的改變，由英國殖民時代的「英皇制
誥」、「皇室訓令」，轉變為回歸後的中華人民共和國憲法和
香港基本法。憲法和香港基本法，確立了香港的憲制秩序和制
度框架。依據憲法，中央對特別行政區擁有全面管治權，通過
基本法授權特別行政區實行「港人治港」，高度自治。
周波進一步解釋了中央保持行使的必要權力，包括國防、外

交的權力，也包括任命行政長官和特區主要官員，向行政長官
發出指令，對基本法的修改和解釋、對特別行政區立法的監
督、決定特別行政區政治體制發展，宣布特別行政區進入緊急
狀態以及向特別行政區作出新的授權的權力。
他表示，憲法和基本法是香港法治的基礎，只有尊重和維護
特別行政區的憲制秩序，才能切實維護國家主權、安全、發展
利益，保持香港長期繁榮穩定。
周波強調，嚴格依照憲法和基本法辦事是法治的最基本要

求，也是「一國兩制」賴以成功的基礎。他說，法治的最基本
的要求就是依法辦事，在香港，依法辦事的核心就是自覺維
護、遵守憲制秩序，嚴格依照憲法和基本法辦事。「一國兩制」
的實踐歷程，印證了嚴格依照憲法和基本法辦事的重要性。
針對「一國兩制」時間過程中的困難，周波強調，嚴格依照
憲法和基本法辦事才是解決這些困難之道。「『一國兩制』是
新生事物，沒有先例可循，在實踐中出現新的情況、新的問
題，產生不同意見都是正常的。」

須以法治尋解決問題之道
周波說，近年來，香港在政制發展，政權機構運作，社會發展

以及與內地交往等方面出現了一些爭議和矛盾，在爭議和矛盾面
前，有些人囿於視野的局限，或為了自己的利益忘記或背離了法
治的價值觀和軌道，以違法甚至暴力手段，衝擊社會公共秩序，
危害特區的繁榮穩定，破壞兩地的和諧關係，挑戰憲法和基本法。
周波強調，實踐證明，任何偏離法治軌道，違反憲法和基本
法的行為都不可能解決問題，都會激化矛盾，都會撕裂社會，

也都不會得到廣大香港市民和內地民眾支持。只有在憲法和基本法的框架
下，本着理性務實的態度和以法治的方式才能找到解決之道。
周波指出，嚴格依照憲法和基本法辦事，就是要尊重國家基本制度，維

護國家主權、安全和發展利益，保持香港長期繁榮穩定，就是要全面貫徹
「一國兩制」，「港人治港」、高度自治的方針，必須把堅持「一國」原
則，和尊重「兩制」差異，維護中央權力和保障特別行政區高度自治權，
發揮祖國內地堅強後盾作用和提高香港自身競爭力有機結合起來，任何時
候都不能偏廢。

讚賞李光耀對港民主見解
目前香港在落實2017年行政長官普選問題上存在分歧，香港社會各界都

在尋求破解的方法。周波引述港媒有關新加坡前總理李光耀先生2000年訪
問香港時的一段講話說，「香港的民主發展必須按照中華人民共和國憲法
和基本法推進，否則只會與中央產生摩擦。雖然是旁觀者，但李先生是一
位中西文化兼通，治國理政經驗豐富的政治家，他的觀點發人深思。我相
信，以香港人的聰明智慧，只要在法治軌道上，堅持按照憲法和基本法辦
事，求同存異、凝聚共識，行政長官普選一定能夠順利實現。」

「「一國兩一國兩制制」」在港實行在港實行
非讓某些勢力奪權非讓某些勢力奪權
張榮張榮順順：：理解執行基本法要具國家觀念理解執行基本法要具國家觀念 制度自信制度自信 明確目標明確目標

香港文匯報訊（記者 葛沖、馬靜，實習記者 任芳
頡、許一傑 北京報道）紀念香港基本法頒布25周年座談

會29日在北京舉行。全國人大常委會香港基本法委員會副主任張
榮順在會上發言強調，理解和執行香港基本法的規定，要有國家觀

念、制度自信和明確目標。他指出，實行「一國兩制」方針政策，保持香港
的特殊地位，是為了更好地維護香港居民的根本利益，不是要給某些勢力提供一個

空間，讓他們可以在香港為所欲為，而基本法規定的特別行政區制度，亦非為某些勢力提供
舞台，讓其有機會奪取香港的管治權。 （尚有相關新聞刊A4、A5、A6版）
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鄭耀棠：「劍指」港反對派外國勢力

普選方案可依法修改普選方案可依法修改
不需再承諾不需再承諾

■■全國人大常委會香全國人大常委會香
港基本法委員會副主港基本法委員會副主
任張榮順任張榮順。。 葛沖葛沖 攝攝

■■國務院港澳辦副國務院港澳辦副
主任周波主任周波。。馬靜馬靜 攝攝

■■紀念香港基本法頒布紀念香港基本法頒布2525周年周年
座談會昨日在京舉行座談會昨日在京舉行。。 新華社新華社

香港文匯報訊（記者 葛沖、馬靜，實習記者 任芳

頡、許一傑 北京報道）在被問及香港政改相關問題

時，全國人大常委會香港基本法委員會副主任張榮順

昨日表示，香港基本法已規定普選日後可再修改，不

存在需要中央再作出承諾的問題。

在紀念香港基本法頒布25周年座談會後，張榮順被

媒體追問香港特區行政長官選舉辦法是否可以修改，

中央對此是否可以做出承諾等問題。他表示，任何法

律原則上都是可以修改的，而基本法亦列明行政長官

選舉辦法可以修改及其程序，不存在將來再承諾修改

的問題。

對政改通過感「樂觀」
張榮順說，這次普選方案通過了以後或者今後的任

何時候，都是可以依照這個程序來進行修改的。因為

這個法律本身就存在在那個地方，所以它就不存在一

個是需要去承諾說將來可以再改，而是按照法律規定

他本身就是可以改的。

至於此次政改方案若被否決，何時能夠再修改的問

題，張榮順指出，這次政改方案若被否決以後，按照

2004年的釋法以及全國人大常委會的決定等，香港特

首選舉將繼續使用目前的產生辦法。至於什麼時候能

再改，那就要在下一次，過了2017年以後，按照相關

程序還可以繼續再啟動新的修改程序。

張榮順強調，現在2017年這一關都還沒有過，先要

把這一關過了才能談未來的普選方案有沒有一個需要

修改的問題。

在被問及現在是否會對普選的方案可能會被否決感

到悲觀時，張榮順稱，「這個問題你們不要來問我，

我很樂觀，因為我看整個香港社會、香港市民普遍都

希望2017年能夠實現普選，這個問題應該去問香港想

要否決普選法案的一些人。」


